

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 30 DE SEPTIEMBRE DE 1913

Nº 2.278

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.  
TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodriegones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.  
GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.  
Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.  
Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.  
Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.  
Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones

## AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.

Manuel Burgos—Agente

## T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—  
BREVA KEYSTONE

DIRECCIÓN: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

## FABRICA DE FIDFOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LEIS CASALVOLONE.  
Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

## HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cautina montada a la última.

## NAPOLÉON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACIÓN DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

## A. A SCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

**Maderas** Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

## THEODORO ROIZ

### Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.  
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizaola* y *Tivives*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO* y *PARISIANA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENALE* y *SARAMACCA*.

Para Boston, (directo) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón* y *Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consol Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consol Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes Dros. SASSO y PIRIE en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

## Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00  
" " ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José o en Limón, o a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2,000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—SEGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LEIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

## HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Notas espartanas

Esparta está de p'ácemes con la llegada del nuevo Jefe Político don Sebastián Murillo, que vino en reemplazo de los tres Políticos que manejaban a su antojo la Jefatura de este lugar o sean los tres Cabrerillas en miniatura. Estos señores fueron acusados de arbitrarios por el señor don Benito Hío, quien probando con hechos suficientes y claros, puso en el caso al señor Presidente de pedirles la renuncia.

Que emos hacer saber esto al público espartano porque dicen ellos, los Cabrerillas que renuncian por estar fastidiados del puesto. Pero no dicen que estaban fastidiados de encarcelar y cobrarles multas crecidas a los honrados hijos de este pueblo, por solo el delito de ser republicanos. No dicen que estaban fastidiados de hacer política con carácter de autoridad a favor del candidato que se bautizó con los nombres de candidato de la chancha, argolla y bates, y que se intituló Unión Nacional, que lleva al frente la bandera de la inmundicia.

Así era como queríamos ver a esos señores, de baja; ahora son otros cantares; vamos a luchar palmo a palmo y no con el carácter de autoridad.

BITO

## Carga a San José

Hay una empresa que se hace cargo del transporte de carga de este puerto a Mata Limón, en donde ella misma se encarga de consignarla en la estación del ferrocarril. Los interesados pueden remitir sus guías al suscrito.

PRECIOS: 0-55 el qq. recogida a domicilio. Encomiendas, o bultos de peso menor de un qq. como mínimo, 0-50 cada uno.

Cipriano Guel

Punts., Setbre. de 1913.

## Protesta

Yo Juan Cambronero Campos vecino de esta ciudad, hago constar públicamente que por mucho tiempo he militado en el partido civil; pero estando equivocado en los ideales de ese bando, me adiero con fe y de todo corazón al Gran Partido Republicano que proclama al digno Jefe de la Democracia Lic. don Máximo Fernández para Presidente en el próximo período de 1914 a 1918.

Rogado de Juan Cambronero Campos que manifiesta no saber firmar,

José Badilla G.

Testigos: Faustino Mena C., José Angel Zeledón.  
Puntarenas, Set. 28 de 1913.

# Combinaciones políticas

## Pláticas al pueblo porteño

Aunque en el "Boletín del Partido Civil", en sección permanente, visible en la cuarta plana del mencionado periódico, se afirma que no existe la fusión y que el civilismo irá solo a la derrota o al triunfo en la presente campaña, eso no es sino una manera de sorprender a los individuos que de buena fe se han afiliado a los bandos rojo y verde-blancos. La fusión existe, cuando menos en Puntarenas, y para que se vea que no es el patriotismo ni el deseo de mejoramiento de la clase proletaria lo que inspira a los enemigos del Partido Republicano, sino solamente el deseo de manejar a su antojo los asuntos locales, vamos a dar a conocer un hecho que analizado sin pasión puede dar la medida de la ambición que impera en los bandos civilista y duranista.

Con mucha reserva circula la especie de que entre los jefes del duranismo y del iglesismo, se ha llegado a un acuerdo por el cual, los señores del botón verde se comprometen a votar para diputado, por el candidato de los rojos, y éstos a su vez, en pago de ese compromiso, votarán por la papeleta de los verdes, en las elecciones para municipales. Se dice también el nom-

bre del candidato a diputado, y aunque la persona señalada para tan alto cargo es un amigo nuestro, —don Leonidas Poveda,—no creemos, bajo ningún concepto, que sea aceptado por unos y otros de los partidos antagónicos al Republicano.

¿Cómo pueden llamarse esas combinaciones? Fusión es su único nombre, y el pueblo, cuya buena fe se trata de so prender con tales manejos, apenas se convenza de que no está sirviendo sino a sus verdaderos enemigos, debe volverle las espaldas a los falsos apóstoles, a los que con sofismas, tratan de embaucar la buena fe de las masas populares. En San José, y en alguna que otra parte de la República, los partidos que se disputan el triunfo en los comicios de diciembre son completamente antagónicos uno de otro, y allí no será posible en manera alguna la fusión, ni se prestarán a combinaciones malsanas ninguno de los partidos combatientes, pero aquí en Puntarenas, por más que civilistas y duranistas lo nieguen, la fusión existe y por cierto que con torcidas inclinaciones.

Pueblo de Puntarenas, abrid bien los ojos, si os está engañando.

ruborosos, cuando no tuvieron rubor en la comisión del delito, que un arbitraje de Honor, hubiera sentenciado a la privación de la ciudadanía. ¿O es que creen algunos que no hay falta punible en la ejecución de una mala acción, y que, para que sea digna de la censura pública, es necesario que se repita en muchas ocasiones, como creía aquel casnista de la Edad Media que decía que para que una mujer fuera ramera era necesario que conociera a 23.000 hombres?

Ya oigo a los bofetineros exclamando "¡qué comparaciones!" —Pero, yo que no me ajusto en nada al pensar jesuítico de los amparacuras, digo, que entre la prostitución de los hombres públicos, y la de las mujeres públicas no hay ni un paso. Que lo digan, los que por celos, atacan, miserablemente, hasta a la infeliz Eva....

Pero, me voy alejando de mi tema: decía que no debiera yo de contestar a los que falsean los conceptos, para atacarlos falseados, pero ¡vaya! que a'guna vez el Angel rebelde ha de tener en cuenta a los hipocritas, siquiera sea para arrojarlos a las holas de Pepe Botero. Esto de la destrucción del significado de mis frases, digo que no es una aseveración calumniosa. Una vez que dije "mirificas alas del Infierno", refiriéndome al sagrado simbolo de la oración, me hicieron decir "mirificas alas del Infierno", y con motivo de una gacetilla que en este periódico daba cuenta del suceso Guevara-Romero, también han tenido material para ejercer su oficio rojo de infames, diciendo que "El Pacifico" ha proclamado que un deber de los republicanos matar gente. No; dije, y sostengo, por si alguien no lo sabe, que "los republicanos conocen muy a fondo lo que vale el derecho de legítima defensa". Mas, ese proceder desleal de atrofiar para corregir, no daña a ningún adversario noble que la Sinceridad escuda, pero sí rebota, y cae como lodo de la ciénega sobre aquellos que así proceden, acusándolos de impostores, mal intencionados y cobardes. ¡Cobardes! Ya escribí este adjetivo, sobre el que han querido hacer versar una lección para mí, pero es una lección que, como podra lanzada por honda justiciera, no sigue el rumbo que le imprimen los bofetineros aninimistas, sino que retrocede y cae sobre la cara de mis vulgares destructores, porque son ellos los que primero me aplicaron el adjetivo en referencia. Y fué, hasta que lo oí pasar enardeciendo mis cóleras, que reté a que se me diera pruebas de mi cobardía. Pero ya he observado, que, pues son los cínicos caballeros de las bufanadas, me llamaron "cobarde", sin medir el alcance del vocablo. Así son los inconscientes, arrojan atropelladamente las voces hirientes, y cuando la indignación muestra altiva el airon de la protesta, corren a parapetarse tras el muro de cartón mugriento de sus risas sancho pancacas.

Mi educación física, ciertamente, muy descuidada ha sido: no he tenido tiempo para hacer juegos acrobáticos sobre el "tapete verde" que tanto ayuda al desahogo de los músculos y de la ética individual. El tirano Yglesias, que, como dije en otra ocasión, debe andar como aquel personaje de Mackbec, con las manos al aire, horrorizado de sus manchas, oiso grillos y esposas, y tuvo cerca de dos años encerrado en un calabozo a un ciudadano costarricense que siempre cumplió con su deber. Después lo desterró por 6 años, enviándolo o pobre, pobre, a Jamaica, con la recomendación vil, ineficaz de anarquista, para que, en tierra extraña fuera también recibido con las prisiones abiertas para él. El nombre de esta víctima del bandolerismo Yglesias ya lo conocen. No lo digo, para que no lo manchen con sus miradas los tabures de la política. ¡Por qué lo despojaron de su libertad a aquel hombre; por qué lo arrojaron lejos de su hogar, dejando en la miseria, a cinco infantes, que hoy ya pueden protestar; por qué calumniaron a ese ciénega-

dano!—Nadie! Nadie! Nadie puede señalar sobre la vida sencilla y laboriosa de esa víctima, una mancha, que en los más severos códigos fuera castigada con la infamante cadena de la esclavitud, el inmundo calabozo y el destierro....

Pero el Tirano, pero el Réprobo Yglesias tenía miedo, y es ruin. Por esa causa asesinaron a Mena. Por el miedo de la tiranía. Por esa causa pereció Montero entre las olas de un Océano. Por la ruindad de la tiranía.

Y por esa causa perecería el pueblo costarricense, si el pueblo costarricense olvidara la historia del único Despota que ha tenido nuestra Patria.

Pero el Pueblo no olvida. Una negra cruz de tinta.....marca la faz patibularia de Rafael Yglesias Castro.

José Angel Zeledón

## Crónica local

Se efectuó la reunión para el establecimiento de la sucursal de "El abrigo de los niños". Hubo numerosa concurrencia. Presidenta y Secretaria fueron nombradas, respectivamente, doña Lupita de Cabezas y señorita Josefina París.

—Improvisado efectúose un animado bailecito el domingo por la noche en casa del doctor don Miguel H. Fulton. A la fiesta dieron realce con su presencia las señoritas Rita Revelo, Catita y Rita Sánchez, Rosa Alpina Urbina, Belén Guillén, Concha Santos y las señoras doña Lola de Fulton y doña Delia de Guevara.

El baile duró hasta media noche en medio de la alegría y el contento.

Entre el sexo feo contábanse varios jóvenes de esta ciudad. Bien por el entusiasmo.

—Está enferma doña María Luisa de Barahona. Que se ejore pronto.

—Muy animada y concurrida estuvo el domingo la reunión republicana. La tribuna azul la ocuparon el Lic. Antonio Alvarez Hurtado, don Eduardo de la Guardia y el señor don Víctor Umaña, oradores que fueron delirantemente aplaudidos por el numeroso y compacto auditorio.

El calor republicano no da

La edad no importa para tomar con seguro provecho la Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.]



Es un reconstituyente poderoso para todas las épocas de la vida. Da fuerzas, vigor, buena sangre, buenos colores.

Exijir siempre la

**EMULSION de SCOTT**

51

cae en Puntarenas, por el contrario, cada día dan nuestros coo artidaries muestras inequívocas de que va "in crescendo", conforme se aproxima la hora del triunfo.

Nada misterioso — La Emulsión de Scott no es ni ha sido nunca una medicina de patente. La fórmula es conocida de todos los médicos, que saben también de sus excelentes efectos como tónico para vencer toda clase de debilidad del organismo. Es por tanto una reparación eficaz para toda persona por delicada que sea, desde la cuna hasta la vejez. Testimonio profesional:

"Por principios científicos y por moralidad profesional, soy enemigo del uso de medicinas patentadas y mucho más de su recomedación al público. Pero cuando se trata de la excelente Emulsión de Scott, de fórmula conocida y de efectos tan palpables, que se ha hecho insustituible en condiciones y en precio no dudo en certificar que ella corresponde siempre a las indicaciones terapéuticas y presta constantes y favorables servicios a la humanidad". Dr. Juan Arráiz Caracas, Venezuela.

## Que hará el interventor

Cañas, Setbre. 28.

A. El Pacifico

Ayer salió Zoila Salazar con rumbo a la capita; me aseguran que lleva el propósito de presentarse ante Iglesias con el fin de hacer que le paguen la comida que les sirvió a su paso por ésta, tanto a él y su comitiva como al ridículo cornetín y los rilleros que acompañaban al verdugo de los ocho años. Se me ocurre preguntar: el interventor municipal vendrá a interrumpir la marcha del pago de cuentas de la política roja?

Corresponsal

# A los tramoyistas

"Cuando yo veo, la Palabra, la Augusta palabra, sirviendo al gracejo vil, y al retrucanano cobarde, torpe rostro de Gwinplain, provocando con sus muecas la humana Hilaridad;... siento un rencor despreciativo y ciego; rencor de amor contra el Bufón".

Yo, no entro en ese terreno de las bufonadas a que torpemente me llaman los libelistas del Boletín. Quede la risa necia para los que desconociendo la alta misión de la palabra, e impotentes para la discusión de principios, que debe ser la política, se contentan con tartamudear "chistes" de lava callejera. Que los ancianos decrepitos, gastados en las áulicas encrucijadas del servilismo, rian; que rian esos jóvenes discípulos de Momo, canallesco y truhan.... pero que se cierna el rayo de la cólera sobre la frente de la juventud que no vive engordando de rodillas, en la pociega de los vicios; que un destello rojo de

indignación relampaguee entre la pluma de los que jamás han desoído el clamor de la justicia, cuando ineludibles deberes la han llamado a combatir. ¿Queréis reír? ¡histriones os repito, que llamais a un torneo de imbecilidad, cuando sobre el tapete de discusión tenemos-cual debe ser el camino que nos conduzca a la solución de los problemas de la Patria.

No debía de contestar a quienes faltos de toda caballerosidad, tienen como fundamento de sus luchas, afilar sus armas en la piedra negra del embuste, quitando a las palabras el verdadero significado con que fueron escritas, para criticarlas atrofiadas, manoseadas, adaptadas a su lengua reptilésca. Esta no es aseveración calumniosa, porque va unida a una verdad probable. Muchos piensan, por delicadeza extemporánea, que hay injuria en la publicación de una Verdad, y recurren a los tribunales,

## Aviso importante

A mi numerosa clientela y al público en general hago saber que el 1º de Octubre será trasladado mi taller de zapatería que tengo en ésta, situado al lado de la careyería de don Francisco L. Huevo a casa situada entre la sastrería de don José M. Ríos y la careyería de don J. L. López, calle del comercio, en donde y como siempre estaré dispuesto a dejar satisfecho el gusto más exigente.—Si Ud. necesita un par de calzado en estilo americano, francés o español, pase a mi taller donde será atendida su orden con prontitud y esmero.

MANUEL ROMERO

(Un mes—27 de Setbre.)

## EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, fachelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños. —Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MARIAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.